



ORGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

SUSCRIPCIÓN

España: un trimestre  
Extranjero: un semestre

1 pesetas  
3 francos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Nueva San Francisco, núm. 7, 1.º

Los beneficios de este periódico son des- tinados á la propaganda, organización y cultura de los trabajadores.

NUMERO SUELTO



De la propiedad individual,  
de la propiedad colectiva

y de la posesión

Es imposible encontrar en la sangre otro origen que la asimilación, encargada de transformar los alimentos en carne fluida, y esta indicación fisiológica demuestra suficientemente que la propiedad no puede tener otro origen que la producción.

De igual modo, si la porción de sangre que afluye á cada órgano está en razón directa de la actividad que el órgano despliega y de la vida que aporta al organismo, la parte de propiedad que corresponde al individuo está en razón de su producción y de la riqueza que aporta á la sociedad. Hace suyo el producto de su inteligencia y de sus brazos; se da un consumo sea para el presente ó para el porvenir; adquiere el título de propietario.

Los caracteres de la propiedad individual parecen ser la negación de la propiedad colectiva, puesto que si los individuos se reservan todo el fruto de su trabajo, la sociedad, que no tiene brazos, se encuentra fuera de estado de producir. Buscar la propiedad colectiva en el impuesto, en una contribución sobre la propiedad individual, es destruir el principio de ésta, que no puede pertenecer simultáneamente á dos personas. No pertenece ya al individuo si éste no puede impedir que la sociedad se apropie una parte.

En presencia de esta dificultad que parece insoluble, es necesario recordar que no puede haber lagunas en las leyes de la organización. Afirmanos de antemano que la propiedad colectiva existe y vamos á ponernos en condiciones de descubrirla.

Observando lo que pasa en los hechos agrícolas, se ve que la cosecha no aparece allí donde la mano del hombre no ara y siembra. ¿Se sigue de esto que únicamente el trabajo produce la cosecha? No es sostenible este aserto. Una parte de producción pertenece á la tierra, una parte á la lluvia, una parte al aire, una parte á la luz, al calor, á la electricidad, etc., y todas estas partes escapan al individuo que no puede apropiarse lo que no es fruto directo de su trabajo. En la producción industrial se presenta un hecho análogo. Al lado de lo que hace la mano ó la inteligencia del hombre, hay lo que hace el agua del motor hidráulico, el fuego de la máquina á vapor, las palancas diversas, en fin, el instrumento bajo todas sus formas.

Este producto del instrumento que, bajo el imperio de la ley orgánica, no puede ser atribuido al individuo, forma precisamente la propiedad colectiva. Al apropiarse de este modo la sociedad el producto de los elementos, de la ciencia, del arte y de todo lo que forma parte de su cuerpo ó de su alma, apropiándose, en una palabra, el producto de todo lo que es colectivo, se encuentra en estado de proveer á su consumo y á sus gastos, respetando de modo absoluto lo que pertenece al individuo. Esta confusión deplorable entre las dos propiedades cesá enseguida, y se ve que desaparecen del seno de las naciones las miserias que es necesario atribuir, no á la maldad, como tantos moralistas se complacen en afirmar, sino á las peligrosas condiciones que se han im-

puesto á las aptitudes económicas de la humanidad.

Cada día, en efecto, vemos á hombres, á quienes no podemos recriminar, porque no hacen más que seguir los arroyos del derecho y de la economía oficiales, que se convierten en detentadores de los instrumentos y propietarios de sus productos, colocándose de este modo en condiciones de vivir lujosamente sin suministrar el menor trabajo á la sociedad. Pero el trabajo que no haven recaer forzosamente sobre otros; lo que sacan de la propiedad social lo extraen, en forma de impuesto, del producto del trabajador. Obligado este último á pagar el alquiler del instrumento y á pagar, además, los gastos sociales, fatalmente está condenado á la miseria y á todas sus consecuencias. El trabajo sin tregua: ni descanso que apenas le permite sostener su triste existencia, debe compensar la ociosidad del que detenta los instrumentos de la producción y se ahorra trabajar. Nada de todo esto será posible el día en que la propiedad individual y la propiedad colectiva estarán en sus condiciones normales. El mal del lujo y el mal de la miseria, la ociosidad y el trabajo excesivo no cabrán ya en la vida de las naciones, sustituidos por la abundancia, reemplazados por la actividad y por los descansos indispensables al desarrollo de las fuerzas humanas.

La detención de los instrumentos por el individuo y la apropiación del suelo han sembrado la confusión en las ideas que conciernen la propiedad. Extendiéndose ésta más allá de lo que se produce y de lo que se consume, no ha encontrado ya límites que la detengan. Se ha atribuido los elementos sin ver cuán absurdo es pretender disponer de los principios de la vida universal, de esto que la naturaleza hace para todo el mundo; de esta naturaleza que ha dado vastos dominios al que es impotente para crear un átomo de polvo.

Propietario ya del terreno, el hombre se ha apropiado á su semejanza y lo ha convertido en esclavo; se ha apropiado el trabajo, las facultades y el tiempo del siervo; se ha apropiado el honor de las vírgenes y de las esposas; se ha apropiado el estudio, la enseñanza, la producción, la circulación y el consumo; se ha apropiado de todo más allá hasta de los límites de lo absurdo.

En realidad, el cuerpo y el alma del ser moral no pueden ser una propiedad, como no pueden serlo la luz, el calor, la electricidad, el aire, el agua y la tierra. Una nación no puede vender su territorio ó comprar el territorio de la nación vecina, del propio modo que un hombre no puede vender su carne ó comprar la del vecino. Tampoco puede enagenarse la ciencia que produce las maravillosas máquinas de la industria, ni el arte que preside á su fabricación: son facultades sociales que no se puede traficar con ellas como no se puede traficar con el alma de los individuos. Si se produce lo contrario, es porque necesariamente debe haberse falseado el derecho social, dándose el caso de que un individuo puede expulsar del territorio de que se dice propietario á toda una comunidad, como se ha visto en Irlanda y en Escocia en no lejana época. ¿Qué es entonces de la soberanía individual y comunal? Las consecuencias absurdas no derivan nunca de principios verdaderos, y si la propiedad de los elementos arrastra la negación de los dere-

chos individuales ó colectivos, es que se puede afirmar que esta propiedad es falsa. Al contrario, lo producido por el organismo individual ó por el organismo colectivo, puede ser vendido, comprado, consumido y hasta destruido, sin que de ello resulte ningún atentado al derecho de la persona y á la propiedad social.

Considerada como condición de vida, la propiedad es un derecho de la persona. El deber correlativo será necesariamente la producción, de tal modo que cada uno, exigiendo el fruto completo de su trabajo, no puede consumir sino lo que ha producido.

La relación de la producción con el consumo se convierte así en las fórmulas de la propiedad, que permanece extraña á lo que no pueda producir ó consumirse, á lo que es inalienable como porción del ser razonable, moral y libre.

Limitando así el dominio de la propiedad se señala el de la posesión que, fuera del derecho de vender, de comprar, de consumir, de destruir y de disponer, supone el derecho de emplear. Un terreno que no tiene propietario, pero que forma parte del cuerpo social, no debe por esto ser arrebatado á la agricultura y quedar estéril.

El individuo, por el hecho de su alquiler, cuyo precio representa la fuerza productiva de la tierra, puede muy bien ser su poseedor y sacar de ella una cosecha que le recompensará de sus trabajos; puede, igualmente, alquilar la fuerza motriz de un curso de agua ó de una corriente de aire; puede alquilar calorífico, luz ó electricidad; puede alquilar los brazos de un hombre, su ciencia, su talento, su actividad; puede emplear, en beneficio de la producción y de la propiedad, los agentes de que no puede ser propietario.

Pero ahora faltanos determinar si todo ó parte de estos agentes puede ser propiedad mía. La economía actual dice que sí, la economía del porvenir dice que no. Dice que no porque el instrumento de producción que sea inteligencia, talento, habilidad ó músculo, debe necesariamente formar parte de la persona individual, mientras que, bajo la forma de elementos, de ciencia, de arte y de capital, forma necesariamente parte de la persona colectiva, porque cuando el instrumento se pone en manos de su propietario, se convierte en agente de tiranía y de corrupción, permitiendo unos consumir sin producir, mientras otros producen y no consumen. Semejante negación de la justicia no puede tener cabida en las leyes económicas, porque el principio de organización excluye toda idea de contradicción en la ciencia social. En vano se objetaron el aborro del individuo, el capital resultante y la facultad de transformarle en instrumento...

El ahorro, en tiempos prósperos, para hacer frente á los de carestía, el ahorro en vista del descanso, es muy legítimo que se consuma enseguida ó más tarde por este propietario: lo esencial es que nadie sufra una explotación. Pero el que tenga la pretensión de hacerse un capital industrial, que es necesariamente social, puesto que no puede existir sino en el seno de la sociedad, que convertirá este capital en una máquina construida con las indicaciones de la ciencia y del arte, dos facultades igualmente sociales, y pretenda al mismo tiempo ser propietario de fuerzas colectivas para ha-

cerlas producir indefinidamente á beneficio de su individuo, se pone en contradicción formal con las leyes de la propiedad y de la posesión. De todo esto debemos sacar en conclusión que el instrumento no puede ser una propiedad y que el precio de su posesión se debe siempre al organismo individual ó colectivo de que forma parte.

Entonces solamente habrá justicia distributiva, de aparición del lujo y de la miseria, abundancia general y relaciones directas de la producción con el consumo.

A. CLAVEL

Critica y consecuencias de los principios de 1789, pá- gina 132 á 141.

El ARTE DE IMPRIMIR nos notifica á última hora haber despedido la empresa de "El Progreso" á cinco dignos obreros asociados, poniendo en su puesto traidores á la misma.

Clarí y Palau, con toda su cohorte de "La Neotipia", continúan haciendo su papel en contra de las sociedades de resistencia.

Prometemos ocuparnos extensamente de este asunto en el número próximo.

Montjuich-Alcalá del Valle  
y la cárcel de Barcelona

Ante la campaña enérgica y la protesta universal llevada á cabo con motivo del tristemente célebre proceso de Montjuich, creímos terminada la fatal época de los martirios á los que se hallan encarcelados. Vino después Alcalá del Valle y la prensa; precisamente la conservadora, hizo cruda campaña, sobre el mal trato de que fueron objeto los trabajadores, presos en el cuartel de la guardia civil de dicho pueblo, demostrando gráficamente por medio de fotografías las pruebas evidentes de los martirios.

Ahora es la cárcel de Barcelona. Hemos de decir, en honor de la verdad, que ha habido un lapso de tiempo en que creímos desterrado el palo, entre los castigos que por insignificantes faltas, se infligen á los infelices que caen bajo la férula del infatuado director de la cárcel celular señor Ródenas, pero desde que éste se ha hecho cargo de la cárcel con carácter definitivo, ha dado rienda suelta á sus instintos inquisitoriales, de los que ya había dado gallería muestra en el penal de Tarragona.

Hace ya tiempo que sabemos que entre otros castigos impuestos á varios detenidos, figuraba el de uno á quien se había entrado en los sótanos, siendo visitado frecuentemente por los verdugillos que actúan á las órdenes de Ródenas, y los que le daban fuertes palizas, llegando aquellos valientes á la cobardía de sujetarle con camisa de fuerza para poder pegarle más cómodamente, y no diga el Nerón mayor que él ignora tales infamias, pues cuando los lamentos del infeliz llegaban á sus oídos era cuando los castigos se redoblaban.

Al cabo de tres meses le han sacado del sótano y trasladado á celda y los compañeros de prisión han quedado horrorizados al

ver su aspecto cadavérico y las evidentes señales del mal trato.

Hemos citado este caso por ser el que referían los presos a sus familias en la comunicación, pero pudieran citarse muchos otros, si supiéramos que el presidente de la Audiencia iba a poner coto a estos abusos, pero como no hace mucho tiempo que hicimos presente como trataron a un obrero albailán sin que nadie hiciera caso, no queremos insistir.

Si a la cárcel fueran los ricos, ya tendríamos la seguridad de ser atendidos y más de cuatro veces se hubiera abierto una investigación verdad, pero se trata de gente pobre que por falta de medios no hará una campaña de resonancia y no vale la pena de molestarse.

La Escuela libre

La Escuela libre es la mansión destinada a frecuentar los hijos del pueblo. Destinado para cultivar la semilla del bien, de la libertad y de la paz. Allí en la mansión, símbolo del progreso, recibirán los hijos del pueblo la dosis de educación moral e intelectual para prepararse para la lucha por la existencia, es decir, proporcionarse los medios de subsistencia, cosa que no se les niega a los animales y en cambio, el ser humano se ve con frecuencia privado de lo que produce y elabora, por la ambición de unos cuantos privilegiados que no reparan en estrujar o esprimir la esponja de la explotación tanto como pueden.

Nuestro propósito es perseverar en orientar a los desheredados del patrimonio universal en los sanos principios de amor y de solidaridad universal; armonizar es estrechar los lazos de unión entre el pueblo trabajador.

La Escuela libre es la base fundamental en que descansa ese principio de amor y de solidaridad entre los trabajadores, porque a los tiernos seres ya se les inculca esas sanas teorías en la escuela; prepararlos para practicar el bien.

La obra de la Escuela libre es obra de «litanía»; pero los que la defendemos y la cultivamos, nos da vida para luchar por tan bello ideal. No regateamos sacrificio alguno en virtud de la necesidad de su propagación como medio más práctico para hacer desarrollar los cerebros y despejar las inteligencias, siglos ha, castradas por los prejuicios de una sociedad basada en la maldad y en la tiranía de los de arriba que no se compadecen de las desgracias y miserias esparcidas por doquier.

La Escuela libre es la verdadera escuela laica; a ella se han de acoger todos los hombres que ansien la libertad, el bienestar de un pueblo hambriento de justicia y se tengan por liberales de convicción, enviando sus hijos y prestándole apoyo.

La enseñanza en manos de clericales y reaccionarios, llevan a la juventud a la decrepitud, restándole las energías por medio de ideas abstractas, presentándole las cosas fuera de la realidad, mixtificando la verdadera ciencia, reguladora de una sociedad basada en la paz, en el altruismo y en las leyes de la Naturaleza, que no reconocen jerarquías divinas; y eso lo han de meditar los que están llamados a hacer toda clase de sacrificios para que cesese estado de postración en que se encuentra España por falta de ideas científicas en la juventud. Educar al pueblo en la tradición y en el atavismo es negar las verdades científicas y dar fuerza y protección a la ignorancia y eso no puede ser en el siglo XX después de tantas luchas por defender la libertad y la ciencia, siempre la primera, combatida por los defensores del obscurantismo.

Todos los esfuerzos que se hagan para regenerar a España, serán inútiles, mientras la enseñanza esté, como lo está, acaparada por gentes que hacen de los cerebros infantiles masas deformes, quedando incapacitados para defender sus derechos y para vivir la verdadera vida, la vida con que nos brinda la Naturaleza, no la vida actual llena de privaciones, arrastrando constantemente la miseria, origen de toda clase de enfermedades, por falta de alimentos para nutrirse nuestros debilitados órganos por el exceso de trabajo.

Hagamos tanto como podamos para preparar un porvenir más en armonía con las necesidades de la vida a nuestros descendientes, porque cumplimos con un deber de humanidad. Desembarracémonos de todo ese farrago de preocupaciones que envuelven nuestro cerebro privando la acción progresiva en las ideas de paz, de un bienestar más en armonía con las aspiraciones de un pueblo que ansía vivir una vida no sujeta a las torturas morales y materiales, impuestas por el símbolo de la tiranía que no reparará en retrotraer a la Humanidad a los tiempos del absolutismo, tiempos pasados a la Historia por no estar en concordancia con las aspiraciones modernas que exigen libertad, pero una libertad en todas sus ma-

nifestaciones de la vida, en que el individuo pueda desenvolverse libremente sin perjudicar a un segundo, porque así entendemos nosotros la libertad. La libertad para todos los seres que pueblan el Planeta, porque de esta manera existirá el verdadero respeto entre todos los humanos, es decir, entre todas las personas.

Nuestra propaganda se basa en la persuasión que es el mejor aliciente que podemos aplicar a nuestros principios humanitarios y por lo tanto han de encontrar eco en las masas obreras que por desgracia están tan faltadas de principios científicos tan necesarios en la actualidad en virtud de los adelantos en todos los ramos del saber humano.

El hombre instruido tiene más medios para poderse ganar el sustento que el que no lo es. Hay más: mientras que el obrero no tenga su cerebro bien desarrollado y su inteligencia bien clara, le será imposible arrebatarse a la burguesía los derechos que le tiene usurpados. El analfabetismo conduce a la miseria, al vicio, a la degeneración a la decrepitud.

FRANCISCO CASASOLA

Pedimos a los compañeros que residen en las localidades donde haya presos por cuestiones sociales, se sirvan notificarnos a la mayor brevedad para que puedan percibir la parte que les corresponde en el reparto que efectuaremos en la última semana de este mes.

Sentiríamos que por desidia de los compañeros que están en libertad, se quedará alguno fuera del reparto, pues hemos de tener presente que las necesidades de los presos son siempre apremiantes.

Labor societaria

La Sociedad de Zapateros

La Sociedad de Zapateros «La Armonía» en reunión extraordinaria celebrada el día 12 de los corrientes, acordó, por 41 votos contra 19 y 3 abstenidos, retirar la representación de la Sociedad en el Instituto de Reformas Sociales, por entender esta asamblea que es de toda inutilidad pactar una mejora juntamente con la burguesía explotadora, siendo, como somos, dos polos antagónicos y completamente opuestos el capital y el trabajo, y además que el espíritu societario de los individuos que componen esta entidad, aceptan como medio de lucha la acción directa, que es el único medio de poder reivindicar los derechos del explotado, según acuerdo del primer Congreso Regional de sociedades de resistencia. — La Junta.

Congreso Obrero Comarcal

Nos comunican de Torelló, que entre las sociedades de la comarca vicense reina gran entusiasmo para asistir al Congreso que ha de celebrarse en Vich los días 26 y 27 del corriente.

De varias localidades se han enviado temas para que se incluyan en el orden del día, y la Junta de las Tres Clases de Vapor, de Torelló, avisa a las demás localidades que aun no los han enviado, que se apresuren a hacerlo, pues dada la proximidad de la fecha en que ha de celebrarse el Congreso, si los recibiéramos a tiempo podrían publicarse en la prensa obrera.

Los delegados irán provistos de su correspondiente credencial, y llevarán nota del número de socios que representan.

El Congreso se celebrará en el Centro Obrero de Vich, calle de Cardona, número 39.

Obreros de la comarca de Vich! El creciente egoísmo de la clase capitalista nos advierte la necesidad de que abandonemos el suicida quietismo en que permanecemos, y al objeto de orientarnos para la lucha que se avecina se hace imprescindible que acudamos al Congreso, para aunar las fuerzas comarcales que han de hacer potente la Confederación regional, para que ésta pueda unirse con las otras regiones que ya se están organizando, para que la clase obrera toda pueda prepararse a la defensa de las mejoras adquiridas y se ponga en condiciones de alcanzar nuevas conquistas.

Los congresos obreros tienen una finalidad cual es la de exponer la verdadera situación de las sociedades de resistencia y conocer la fuerza real y efectiva de las mismas. Además, en ellos se discuten temas de gran trascendencia que sirven para hacer más íntima la unión de los explotados y de orientación para el porvenir.

La comarca de Vich, que un día fue centro de actividad por la emancipación del proletariado, no podía permanecer indiferente ante el movimiento de organización que por todas partes se nota, y en su deseo de evitar que las sociedades de resistencia

lleven una vida inactiva, precursora del hastío de sus asociados, nació la idea de este Congreso, que por ser puramente obrero, ha de tratar con alteza de miras e inspirándose en un espíritu de solidaridad, los asuntos que se relacionan con nuestra poco halagadora situación económica y daréis ocasión para que de este Congreso pueda decirse lo mismo que del Congreso celebrado en el mes de setiembre por Solidaridad Obrera y que copiamos de La Publicidad, de Barcelona:

«Es-timo que el Congreso obrero catalán es el único Congreso verdaderamente obrero que se ha celebrado en España. Me refiero a los Congresos de varios oficios a la vez o de varias federaciones de oficio, pues los antiguos Congresos de la Federación de Toneteros eran también verdaderos Congresos obreros. Los demás fueron Congresos obreros anarquistas ó Congresos obreros socialistas, pero no netamente societarios ó sindicalistas, como se dice ahora plagiando a los franceses. En ninguno de los Congresos anteriores se habían visto unidos a republicanos, socialistas y anarquistas hablando como obrero únicamente y concretándose al objetivo inmediato que los unía, que no es otro que la resistencia a la explotación capitalista y la mejora, siempre ascendente, de los trabajadores.»

Ninguna sociedad de la comarca debe de faltar al Congreso, y allí los delegados todos, después de haber cumplido noblemente su misión, podrán gritar: ¡Viva la solidaridad obreral!

Propaganda activa

El día 25 por la tarde se celebrará un mitin de propaganda societaria en Vallbona, en el que tomarán parte compañeros de Igualada, Capellades y Barcelona.

Dado el espíritu societario que reina en la comarca, creemos que el acto será importantísimo.

—En la noche del mismo día, el profesor racionalista de Barcelona, Miguel V. Moreno, en Capellades dará una conferencia desarrollando el tema: «La Confederación General del Trabajo de Francia y Solidaridad Obrera de Barcelona.»

Es digna de ser imitada la actividad desplegada para la propaganda por los compañeros de Capellades é Igualada.

Nochebuena del desvalido

¡Qué dolor tan grande, que cuadro más negro, un humilde anciano sumamente pobre, casi solo, enfermo, y su amable nieta, de rostro muy bello, tristes esta noche, que es noche de risas y gozos inmensos para tantos ricos y tantos que vemos en altas e-feras, con mucho descanso, cobrar pingües sueldos! ¡Ay! cómo suspiran la niña y su abuelo, ambos sin amparo, ambas afligidos; da lástima verlos. Cuánto sintió el pobre, no tener diez céntimos para que su nona, a quien acaricia dándole mil besos, cesase una rosca de ese pan más tierno, y gime lloroso porque en sus pesaros no encuentra remedio. Los dos se acorrijan, pasando el invierno sin lumbre, ni abrigo, ni albergue siquiera; por eso están yertos. Y ella se condeule, en su amor intenso, que su fiel amigo, a fuerza de llanto, queda pronto ciego; y al anciano abraza, más que al compañero amante, abnegado, á su propia sangre, porque él es tan bueno, que la virtud misma con todo su mérito, no llega á la altura á que raya el alma de tan noble viejo. ¡Qué triste y amargo debe ser el tiempo, cuando se carece del preciso abrigo y hasta de alimento! ¡Cuán amarga y triste y que desconsuelo para el desvalido, pobre, honrado, humilde, que se encuentra ané-

[nico,

es po hallar siquiera ni el pan que a los perros con tan abundancia se arroja en las casas de los opulentos!

R. DE CASTILLA MORENO

Jerez de la Frontera.

Postal

He aquí una clave de contento humano; protección al trabajo y la enseñanza, que la Ciencia y el Bien se den la mano y el Amor sustituya á la venganza.

R. DE CASTILLA MORENO

Por los de Alcalá del Valle

Las continuas excitaciones que venimos haciendo a la prensa y agrupaciones obreras para procurar el encarcelamiento de las seis víctimas de los sucesos de Alcalá del Valle, han encontrado eco en el exterior, de donde nos llegan á diario promesas halagadoras, que nos hacen confiar en un pronto y definitivo triunfo.

Después de haber sido indultados los carlistas que produjeron el levantamiento de Rajadell, por obra y gracia del jesuitico poder que rige actualmente, amparados en una prerrogativa que no se emplea para nuestros hermanos, creemos llegada la hora de realizar una enérgica campaña de solidaridad obrera, que obligue a los opresores a soltar la presa.

Está palpablemente demostrado que no se persigue á seis hombres que han cometido un supuesto delito; la retención en la cárcel de esos seis hermanos nuestros tiene un alcance mucho más significativo. Se trata de la honorabilidad de instituciones y de hombres, á cuyo fin se hacía preciso sacrificar unas cuantas víctimas, sin cuyo martirologio hubiérase evidenciado por ellos mismos su culpabilidad en los siniestros sucesos ocurridos en aquel malogrado pueblo.

Es la lucha empeñada entre los defensores de la injusticia remanente y los perseguidos por defender la justicia social. Por lo mismo, cuantos hombres se precien de revolucionarios ó sientan, al menos, simpatías hacia los avances del progreso, están moralmente identificados con los sufrimientos de aquellos infelices y no han de mostrarse indiferentes en la presente campaña.

Es nuestro anhelo celebrar en Barcelona un mitin monstruo en el que se hallen representadas todas las sociedades obreras de Cataluña y de provincias las que cuenten con medios para poderlo hacer, ó bien que organicen actos idénticos en cada región, provincia ó pueblo donde cuenten para ello con los recursos suficientes.

A fin de llegar á la realización del mismo esperamos iniciativas y comunicaciones de todas las sociedades, agrupaciones y compañeros que simpatizan con esta idea.

A continuación publicamos el extracto de los discursos pronunciados en el mitin celebrado en Lisboa. Asimismo hemos recibido una carta alentadora de aquellos dignos camaradas que se disponen a proseguir con tenacidad y perseverancia en la campaña emprendida.

Portugal, que ayer protestó contra las condenas de Gorki, N kens y Ferrer, que ayer se agitó contra las infamias de Montjuich y Jerez de la Frontera, no pudo dejar de secundar la campaña que hoy se levanta en todo el mundo en pro de la liberación de los mártires de Alcalá del Valle. Pero no lo entendieron así los gobernantes, pues, á ruegos del cónsul de España en Lisboa, ordenaron á la policia que disolviera el mitin que con ese fin se debía celebrar el 16 de noviembre, organizado por el comité «Pro víctimas de Alcalá del Valle» de esta ciudad.

No cejaran nuestros compañeros en su campaña por eso, y no sólo los periódicos han publicado artículos contra la ignominia de Alcalá del Valle, sino que en todas las partes donde hay personas que escuchan, se habla contra las opresiones que sufren aquellos campesinos.

El domingo 6 celebróse en Lisboa un mitin de solidaridad obrera internacional, al que acudieron millares de personas y donde se pronunciaron discursos muy erórgicos, exponiendo las barbaridades que los gobiernos practican con los obreros.

Nuestro camarada Antonio Evaristo abre el mitin á las ocho y media de la noche, siguiéndole Jaime de Castro, José B-nedy, J. Dreitinho, Rosalina Ferreira, Pinto Quartim, Alfredo Ladeira, doctores Manuel o'Arriaga y M'cedo de Bragança, Manuel Carreira, A-rnacio Progreso, Pinto Quartim, Agostinho Alves, Ernesto de Carvalho, etc., que peroran sobre la solidaridad internacional, y refiriéndose á Alcalá del Valle, todos se rebelaron contra la clausura de los campesinos huelguistas cuya libertad inmediata reclaman los hombres de todo el mundo.

Los latigazos á la burguesía sucedense. Algunas mujeres lloran cuando el compañero Jaime de Castro lee la carta de despedida de Ana Cabello.

Y siempre en medio del mayor entusiasmo y con la mayor indignación de los asistentes cuando se recuerda la joven que abortó a consecuencia de una patada y el preso cuyos testículos fueron atados, discutió el acto, que terminó á los vivas á la libertad, á la solidaridad obrera, al proletariado español y á los mártires de Alcalá del Valle; después Rosalina Ferreira, una joven y bella libertaria, invitó á los asistentes á firmar las hojas contra las prisiones de

Alcalá, que se enviarán al gobierno de Maura.

Estuvieron representadas en el acto la Sociedad de los Carpinteros, Unión de la Construcción civil, Grupo de la Juventud Democrática Intransigente, Grupo anarquista «Los Activos» y el conocido revolucionario doctor Antonio José d'Almeida.

En fin, fué un mitin soberbio, de una alta significación: el pueblo de Lisboa está con las víctimas de Gavrilán.

Suscripción

Table listing subscription amounts for various groups including Grupo Angiolillo de San Felu, Puján, de Sin Felu, An antropológico, and Sociedad de Toneleros de Barcelona.

TOTAL 578-07

Continúa abierta la suscripción.

Recopilando

«Hermandades míos: la resignación y la pobreza son necesarias para la salvación del alma.»

¿Pobreza y resignación? No son andrajos los que cubren tu cuerpo, ni una desventajada bohardilla donde tú habitas; es anillo tan besado no es símbolo de pobreza.

No es la resignación la que eleva a los hombres a ocupar ese trono; conocemos las intrigas de que se valen los que escalan el poder, sea éste civil ó eclesiástico.

Nos llamas hermandades; ¿cómo obras con tus hermandades? Si tú no lo ignoraras, te diría que dieses una vuelticita á media noche por el templo de ese señor que tú adoras; pero tú sabes lo que vas á encontrar, y temeroso de que algún mendigo aterido por el frío te tienda su descarnada mano, te retiras aparentando ignorancia y engañándote á tí mismo para tranquilizar tu conciencia (si la tienes), mientras allá en las puertas del templo, confundidos en un montón los ancianos y los niños; se dan calor con sus cuerpos.

«Con la caridad nos aproximamos á Dios», y al or esto miro tu palacio, tan espacioso, tan lleno de comodidades y tan soberbio; y miro también aquellos mendigos que, por encontrar ese templo de humildad cerrado, se refugian en sus puertas, y me digo: «El señor que ocupa ese trono tiene á Dios por tapadera para cubrir sus actos.»

15 de Octubre 1908.

El silencio era acompañado de la obscuridad.

Sollozos desgarradores de mujer mezclados con los de los niños, rompieron aquel silencio.

Dos hombres bajaban por una empinada escoba era un cadáver.

El furgón alumbrado por un farol colocaba encima del pescante, parpadeaba produciendo sombras alrededor.

A aquellos hombres, acostumbrados á aquellas escenas de llanto, colocaron con indiferencia el cadáver dentro del furgón, y al primer chasquido del látigo, los caballos emprendieron veloz carrera hasta desaparecer de nuestra vista en la obscuridad de la noche.

La infeliz viuda y los hijos huérfanos seguían llorando...

Un drama sin espectadores se desarrollaba en aquella casa.

«Uno más, ¿qué importa al mundo?»

23 de Octubre 1908.

Las campanas, con sus lenguas de metal, nos anuncian la muerte de un representante de Dios en la tierra.

Su cadáver ha sido expuesto en el salón del trono cardenalicio, por donde han desfilar millares de personas.

En un altar dispuesto al efecto se han dicho misas continuamente por el alma defunta (esa alma tan pura).

Millares de firmas han llenado las listas de pésame; los sombreros de copa han salido á la calle haciendo ostentación de sentimiento (al decir sombrero quiero decir cabeza) que no tienen.

Muchos cirios, muchas coronas, muchos caballos y mucho acompañamiento de toda clase y mucha ostentación de la comitiva por las principales vías de la ciudad.

El cadáver, embalsamado, va á recibir sepultura en la catedral.

Yo no entro porque aquí no están mis hermandades.

27 de Octubre de 1907.

Es domingo. El campo nos brinda su salud, y mis amigos y yo dejamos gustosos la pestilencia de las cloacas para respirar la brisa de la Naturaleza.

De la cumbre de la montaña contemplamos la grandiosa Barcelona, la rica, la culta, la etc., grandiosa por sus templos levantados al culto, rica por sus conventos, culta por los ídem y por sus plazas de toros.

Mirando Barcelona, venía á nuestra imaginación lo que se cobija en su interior, y aquellas altas chimeneas nos decían los sufrimientos de los que producen esa riqueza de que goza fama Barcelona.

Allá en confuso montón se ven las viviendas de los trabajadores, y más arriba el ensanche espacioso, donde viven los cullos y los amos de todo.

Una sola exclamación venía á nuestros labios; después un encogimiento de hombros y... nada.

Había que girar la vista á otra parte, donde el hombre no ha plantado sus redes, sus redes he dicho? Un cartelito con una inscripción escrita me quitó la ilusión: «vedado»; cuatro piedras á un mismo tiempo hacían pedazos el cartelito, pero quedaba la valla, el guardián, la oficina donde se registran las patentes que hacen á unos dueños de todo en perjuicio de otros.

Entonces comprendí el significado de las palabras «Hermandades míos: la resignación y la pobreza son necesarias para la salvación del alma.»

1 de Noviembre 1908.

Sabrosos comentarios se pueden hacer recopilando esas cuatro notas que he encontrado escritas entre mis papeles; ¿pero no se comentan por sí solas? El trono será ocupado por otro que repetirá esas mismas palabras necesarias para la salvación del alma, y los hermandades, tanto en vida como en muerte, estarán separados con toda la distancia que va de la miseria á la opulencia.

«Lamentarnos porque el obrero lo sacan de noche en un carro y al potentado lo pasean en coche acompañado de todos los potentados cubiertos de galones, cruces, fajas y condecoraciones?» No, no son los muertos los que nos interesan; tampoco es el que á uno le cubra una losa en la catedral y al otro la tierra del cementerio; los que á nosotros nos interesan son los que, seducidos por el pique del nuevo soberano, se someterán bajo aquel cartelito que dice «vedados».

Para los muertos, nada; para los vivos, ¿quién sabe?...

MIGUEL ÁNGEL

Recomendamos á las sociedades obreras adheridas á Solidaridad Obrera, presten su solidaridad á las compañeras tejedoras que en Coruña luchan, hace siete meses, contra la avaricia del burgués Molestín.

Las cantidades se reciben en la secretaria de Solidaridad Obrera.

La iniquidad económica

Para cuantos han estudiado la historia de las sociedades humanas y saben, por tanto, que los importantes progresos realizados se deben al encadenamiento no interrumpido de tenaces esfuerzos de todas las generaciones que hace miles de años han precedido á la nuestra, es extraño espectáculo el de las formas económicas del mundo moderno.

Se ha roturado, removido, trabajado, labrado y enriquecido el suelo por millones de brazos; los árboles fueron plantados por generaciones que han desaparecido; razas extinguidas aclararon las selvas y abrieron en ellas caminos; innumerables poblaciones de trabajadores han descendido intrépidos á las profundidades del planeta para dotar á la humanidad de las riquezas que encierra dejando allí su sudor, su sangre y hasta sus huesos; los esfuerzos combinados de multitud de individuos han multiplicado las vías de comunicación y los medios de transporte; cada fracción de la gigantesca maquinaria que pone en movimiento las fuerzas múltiples de la naturaleza y de la ciencia aplicada, sintetiza siglos de investigaciones, de observaciones, de experimentos, de ensayos, de descubrimientos sucesivos, de perfeccionamientos sumados. Y todas esas riquezas, frutos patentes del trabajo del género humano entero, están acaparadas por un puñado de individuos que, por la violencia y la astucia han logrado poseer á la masa del patrimonio común. Esto es lo que llamo la iniquidad económica.

Pero no es sólo la obra del pasado la que, realizada por todos, á todos debía aprovechar; es también la del presente. Pues para que el capital social se sostenga, á fortiori, para que se desarrolle, es indispensable el concurso de todos; el del campesino como el del obrero; el del pensador como el del jornalero; el del sabio como el del artista, y existe tal y tan recíproca penetración de todos los trabajos, que nadie podría pa-

sarse sin la colaboración de otros; que todas las manifestaciones de la actividad individual no son en realidad más que hechos colectivos originados por el pasado ó el presente; que es rracionalmente imposible fijar la parte de cada uno en el esfuerzo común, y no lo es menos valorar la parte legítima del individuo en la producción social.

Los cálculos y planos del ingeniero, son al obrero indispensables para dirigir bien sus esfuerzos y combinarlos inteligentemente con los de sus compañeros; más sin el concurso de estos últimos, los planos y presupuestos del primero se enmohecerían en la carpeta y sólo tendrían valor especulativo, nulo por consiguiente.

Los trabajos de un Pasteur son utilísimos á la sociedad, pero lo que hace posibles los descubrimientos de un Pasteur, es, no sólo los de una multitud de investigadores que le han precedido y puesto en camino, sino también los trabajos de los sabios del mundo entero que viven en nuestra época y se esfuerzan en común para encontrar lo mejor; son también los instrumentos del trabajo con cuyo auxilio opera sus investigaciones y sin el cual serían vanos sus esfuerzos; y además el trabajo del labrador que siembra el trigo, del molinero que lo convierte en harina, del panadero que lo amasa, en una palabra, de todos los que contribuyen á alimentar, albergar y vestir al químico ilustre.

De modo que, en este todo inmenso que abraza las esferas todas de la actividad universal, nadie puede legítimamente pretender la posesión exclusiva de sea lo que fuere, siendo ese sea lo que fuere producto de una multitud de colaboradores tan indispensables los unos como los otros. Y, no obstante, resuenan en el aire estas palabras: «esto es mío»; los títulos de propiedad garantizan tal pretensión, y ahí está la fuerza armada para defenderla. Esto es lo que llamo la iniquidad económica.

Resumiendo: es la masa violentamente expropiada de todo lo que constituye la herencia legada por nuestros antepasados; es para unos cuantos constituidos en clase proletaria, el derecho proclamado, reconocido y sancionado de acaparar en su provecho exclusivo, suelo, sub-suelo, maquinarias, productos, todo, absolutamente todo; es la división fatal de la sociedad en dos clases distintas con intereses necesariamente contradictorios: la primera comprende á los que poseen los instrumentos de trabajo y los medios de producción; la segunda á los que, sin otra posibilidad de existencia que su fuerza muscular ó su potencia cerebral, se ven obligados, para vivir, á vender una y otra á los poseedores del capital, á los que retienen los instrumentos de producción en cambio de lo que se llama «el salario».

Los que dan el salario y los asalariados, los que emplean y los empleados, los capitalistas y los proletarios, los burgueses y los obreros, tales son los nombres diversos que se dan á esas dos clases. En una palabra: es poner en práctica esta fórmula detestable: «Todo es de unos cuantos».

Desde nuestro punto de vista las causas del dolor universal, las consecuencias de esa confiscación que llaman propiedad individual, son innumerables.

SEBASTIÁN FAURE

El Imperio del ochavo

La humanidad civilizada vive sujeta, dominada por el más fuerte, por el más duro, por el más asqueroso de los tiranos: el ochavo.

«Billete de Banco, pieza de oro ú ochavo, la moneda es siempre el indecente ochavo que, haciéndose indispensable para adquirir lo necesario á la vida, conviértese en manos de los hombres en la argolla más fuerte de cuantas hasta ahora los han sujetado».

Lo justo, lo bueno, lo bello, lo útil quedan postergados ante el ochavo, le ceden el primer lugar y esperan sus órdenes ó su permiso para manifestarse.

Todas las grandes manifestaciones de la inteligencia humana necesitan que el ochavo las compré ó las venda para penetrar en la vida social.

Un individuo tiene hambre y no puede aplacarla sin el ochavo. En el cerebro de otro hombre, que puede ser un genio, germina una magna idea que puede producir una revolución en la ciencia, crear una excelente obra de arte ó traducirse en una máquina que economice el trabajo brutal y proporcione objetos de utilidad suma, y si carece del ochavo para procurarse lo necesario á su vida y los útiles indispensables para la realización de su idea, ésta quedará sepultada en el cerebro que la concibió y la humanidad continuará privada de la ciencia, arte, belleza ó utilidad que aquella le hubiera proporcionado.

Quien no abomina del imperio del ochavo es un ser egoísta y grosero, incapaz de nada grande, levantado, digno: es cual el misera-

ble gusano que se arrastra por el lodo haciendo bolitas de porquería.

El ochavo, causa de todas las miserias, de todos los crimenes, es el mayor enemigo de la libertad y bienestar del hombre.

Quien siente amor por el ochavo y á capa y espada lo defiende porque lo posee y le proporciona cuatro grozeras y materiales comodidades, es tan mezquino, tan vil como su defendido.

Las lágrimas de un niño pobre que siente hambre ó frío, valen más que los millones de millones que la burguesía atesora.

La burguesía es un ochavo.

FELIPE CUBAS

Barcelona, diciembre 1908.

Ecos proletarios

De Tortosa

Obreros tortosinos, salud.—Quien os dirige la palabra no ha concurrido á ninguna Universidad, ni mucho menos es un escritor. Son vuestros hermandades que sufren y trabajan como vosotros. Es el Centro Obrero de Corporaciones de Tortosa y sus contornos.

Una vez más, compañeros, os llamamos á nuestro lado; sí, otra vez más, queridos camaradas, os llamamos para que con vuestro esfuerzo vengáis á juntaros con nosotros; para que nos unamos en lazo de fraternidad y todos juntos podamos defendernos de los atropellos que los dueños del capital cometen á diario en la clase proletaria. ¿Cómo no defendernos, si ellos son quienes presentan la lucha? Ven el indiferentismo suicida que entre nosotros existe y al mismo tiempo aprovechan la ocasión de que esta comarca esté falta de cosechas, para amordazar más y más al obrero que les sirve. Pruebanlo los hechos, que, una Compañía que proporciona algunos jornales á muchos trabajadores, les dá tan bajos salarios, que se hace imposible la vida de aquellos y de sus familias. Porque teniendo en cuenta lo muy encarecidas que están las subsistencias, no pueden comer, con tan míseros jornales, más que si acaso pa y cebu, porque vamos á ver: con 7, 8 y 10 reales el máximo que os dan el día ó toda la noche dentro de ese tenebroso túnel donde apenas podéis respirar, unas veces entre el barro y otras entre los escombros, expuestos á que os entierren en vida.

Respondiendo esa miserable remuneración á vuestros peligrosísimos trabajos?

Todos los hombres de recta conciencia os dirán que no.

El Centro Obrero de Corporaciones tiene la puerta abierta á todo obrero que sea víctima de tales atropellos; el Centro indicará á todos el camino más próximo para ir á la emancipación. Recordad siempre las palabras de Carlos Marx: La emancipación del obrero, es obra del obrero mismo.

Y ahora, obreros, mirad con recelo al que por medio de promesas ó sea con vanas palabras os diga que es defensor del obrero; que lo demuestre antes con hechos.

A vosotros, pues, volvemos á dirigirnos, proletarios, que estáis á las órdenes de la Compañía de Canalización; ¿por qué no hacéis un esfuerzo para uniros con nosotros, y todos juntos con más fuerza, podremos entablar una lucha viva y activa contra la conducta observada por dicha compañía de Canalización? Por muchos esfuerzos que la prensa de esta localidad haga en favor vuestro y por más que este Centro clame justicia y pida lo que de derecho os pertenece, se retiró de vosotros la poderosa Compañía, teniendo en cuenta que las palabras se las lleva el viento sino van acompañadas de hechos correctos y ajustados á vuestra demanda.

Y vosotros, obreros agricultores, ¿qué hacéis tan quietos y parados con el azadón en la mano y la mirada en el suelo? ¿cómo no levantáis la cabeza y pensáis que sois hombres, que no sois bestias de carga, que la mayoría sois padres de familias y otros mantenéis á vuestros ancianos padres, que sois hombres como los demás y que tenéis derecho á la vida para no vivir en tan precario estado de cosas por lo mal retribuidos que son vuestros trabajos? ¿Cómo no pensáis de otra manera? Mirad, no muy lejos, en Castellón, en Valencia y otros pueblos cercanos, allí todos los payeses están agrupados formando sociedades de resistencia para defender sus intereses. Sostienen Cooperativas de consumo que les

producen muchos beneficios; compran las substancias más baratas y de mejor calidad y luego tocan los productos que de ella salen. ¿Y a qué es debido, preguntaréis? A la unión, porque de la unión salen muchos y buenos beneficios. Tal vez haya quien afirme que, en nuestra comarca es imposible. Miente quien tal diga, porque lo que está en manos de los hombres todo es posible. Pensad bien que vuestra clase es la que más abunda en esta comarca y todos bien unidos os haríais respetar de quienes hoy respetáis vosotros. Porque no recordáis que en este Centro de Corporaciones obreras hay desde algún tiempo constituida una Sociedad Agrícola que la ferman obreros conscientes que dado los muchos que sois de vuestra clase, estáis compuesta de poco número: ¿por qué no vanis á uniros á vuestros hermanos? El Centro Obrero os lo pide y vuestro deber y vuestra propia conveniencia lo reclaman.

Sólo nos resta decirlos: ¡Obreros tortosinos: uníos que la unión es fuerza! — *La Comisión de Propaganda.*

NOTAS SUELTAS

A los paqueteros que á pesar de vuestras excitaciones y debiendo regular cantidad en relación al papel que reciben, no se pongan al corriente con esta administración sólo les enviaremos el próximo número, de este periódico.

Así, por lo menos, nos ahorramos trabajo, papel y sellos de franqueo.

Por un error publicamos una nota en el número anterior diciendo que habíamos recibido cinco pesetas, para los zapateros huelguistas de Villafranca del Panadés, de la sociedad de Constructores de Hilos y Cables eléctricos, de Villanueva y Geltrú, siendo así que dicha cantidad la había remitido el Arte Fabril de la misma localidad.

Consto esta aclaración para satisfacción de los donantes.

El grupo «Artístico Social», de Solidaridad Obrera, prosiguiendo su tarea educativa y de recreo, por medio de veladas teatrales, ha organizado su segunda serie en el Teatro Arnau.

La primera de esta serie, tendrá lugar el viernes 18 del corriente mes, á las nueve en punto de la noche, con la divertida comedia en un acto de E. M. titulada

L'ENGRAELLAT

y el famoso drama en cinco actos y once cuadros, original del célebre escritor José Fola Iguribide, titulado

EL CRISTO MODERNO

puesto en escena por el primer actor y director D. Arturo Buxens, tomando parte las principales partes de la compañía.

PRECIOS

Entrada y asiento á palco. . . . . 70 céntimos  
Entrada y butaca de 1.ª clase . . . . . 60 »  
Entrada y butaca circulares . . . . . 40 »  
Entrada y dolantera primer piso . . . . . 40 »  
Entrada á platea . . . . . 30 »  
Entrada general . . . . . 20 »

Se despacha en el Centro Obrero, Nueva San Francisco, 7, principal, en la Peluquería Comunal «La Solidaria», Tallers, 17 y en el kiosco el «Sol», frente al Liceo.—*El Grupo.*

Sección Extranjera

**Acción directa.**—El espíritu revolucionario gana profundidad en la Federación del Libro, y Keuffer, que, desde la fricción que le administró la sección parisiense, no cree ya muy político indignarse y condenarlo, ha tomado el partido de resignarse. ¿No es como si se ahorcase?

En el discurso del año había establecido una huelga en una importante imprenta de Rennes. El patrono consintió en las reivindicaciones de los obreros, y quedó convenido que, á partir del 16 de noviembre, la duración de la jornada quedaría fijada en nueve horas y media.

Legado el 16 de Noviembre, creyó el patrono que las obreros tal vez no se acordarían del convenio impuesto; con esta esperanza nada dijo, hizo tocar la campana á la hora habitual de recaudar la faena y no sonó por la noche al terminar las nueve horas y media de trabajo. Los obreros, recelando lo que iba á ocurrir, se ha-

bían puesto de acuerdo para poner remedio á la falta de memoria patronal.

En el momento en que la aguja del reloj señalaba las seis, tipógrafos y litógrafos, despojándose de sus trajes de trabajo, abandonaron el taller. Lo entendió el patrono, consideró que los dos ó tres miedosos que no habían secundado el movimiento no constituirían un contingente bastante sólido para resistir á todo el resto del personal, y desde entonces se observa la hora de cese de trabajo que quedó convenida.

Keuffer llama esta actitud consciente de los tipógrafos de la casa Simón «buena acción directa». Y nosotros también. ¿Pero por qué diablo, al siguiente día del Congreso de Bourges, que había abogado por la aplicación de la jornada de ocho horas, de aquella actitud de abandonar el taller acabadas las ocho horas, Keuffer y sus amigos se levantaban con tanta violencia contra los procedimientos «anárquicos» de los sindicatos revolucionarios?

Esta actitud resuelta ante el patronato y esta acción directa ejercida por los obreros sin recurrir al poder del comité central, era considerada en 1904 como «imprudente, funesta, demagógica».

Hoy se inclinan ante ella. Lo comprobamos con satisfacción.

**Ministerialismo.**—Briand y Viviani, los dignos continuadores de la obra de Millerand, han comenzado ya la tarea de corrupción que se ejercerá en grande seguidamente después de un cambio de ministerio.

Esse ridículo paseo de delegados obreros á Inglaterra, «manifestación puramente política que confiesa Hamelin en el órgano de la Federación del Libro, es el primer acto público de este secuestro del gobierno sobre los militantes de las organizaciones sindicales.

Este viaje á Inglaterra bajo la dirección de un agente del gobierno, arrastrando delegados obreros, algunos de los cuales hacían poco ha ostentación de principios revolucionarios, ha demostrado con cuanta facilidad encuentra todavía el gobierno para todos los menesteres que le convienen instrumentos dóciles en la clase obrera.

Y este primer acto es el comienzo de una larga serie que se anuncia. No obstante Amiens, no obstante Marsella, á pesar de las afirmaciones más conscientes de un pensamiento revolucionario lúcido, á influencia gubernamental, ministerial, gana terreno entre los elementos más significados del sindicalismo francés. Y será dentro de poco una de las tareas más penosas que tendrá que realizar la Mesa confederal y los militantes que resistieron el contagio corruptor del poder, la de luchar contra todos los que actualmente coquetean con el gobierno y serán pronto sus fieles aliados.

El peligro no está precisamente en que algunos militantes, fatigados de la batalla, se desbaracen de sus convicciones y abandonen á sus compañeros de lucha. Una vez desenmascarada, son poco perjudiciales, pero es el caso que los sindicatos tienen tendencia á seguir ciega-mente á los malos pastores.

En Montceau les Mines se celebró el 28 de noviembre una reunión extraordinaria de mineros y similares.

En ella se adoptó el siguiente orden del día: «El sindicato de mineros y similares de Montceau les Mines, reunido en asamblea general el 29 de noviembre de 1908, después de haber oído al camarada Metz dar cuenta de su viaje á la exposición inglesa, así como á los protestantes contra aquel viaje,

Considerando que es sensible que la Federación nacional de los mineros no haya podido consultar á los sindicatos adheridos antes de este viaje, á fin de que pudiesen dar su mandato á los delegados que á él debían asistir;

«Pero considerando por otra parte que la organización internacional del proletariado debe proseguirse de una manera práctica y metódica, que el ciudadano Merset, asistiendo á la exposición inglesa como delegado de la Federación nacional no ha desmerecido de la organización sindical;

«Censura á los divisionistas que públicamente han querido inferirle un agravio con motivo de este viaje, independientemente de la Asamblea sindical.»

Ir á un país vecino, hacer un viaje oficial para servir combinaciones diplomáticas.

Banquetear con políticos y patronos, á esto llaman los Mineros de Montceau. «Proseguir de una manera metódica y práctica la organización internacional».

No son difíciles. Y para ellos, los divisionistas son los militantes preocupados de permanecer sindicatos revolucionarios que se niegan á ser hechura del gobierno.

El sindicalismo tiene todavía pocas de esas divisiones.

**Vienen á la nuestra.**—En nuestro último número hemos señalado la actitud descorazonadora de los mozos, y subagentes de los correos del Norte.

Relacionemos con este servilismo de los funcionarios franceses la manera como pretenden definirse los mismos agentes de los correos alemanes.

El 3 de diciembre en Berlín se celebraba una reunión de la Asociación Barcos y Telégrafos para protestar contra la insuficiencia de su remuneración.

La actitud que parecen decididos á observar los empleados alemanes en correos, contrasta singularmente con la que tienen sus colegas franceses ante el poder central.

En el curso de aquella reunión el entusiasmo con que los asistentes, que eran en número de 3.000, acogieron las palabras de un orador que declaró: «Cuando se está descontento de la situación que se os procura, no hay más que trabajar menos bien», lo cual no es otra más que un llamamiento descarado á la chapucería, prueba que esta parte de funcionarios subalternos del Imperio está menos que contenta.

Después de los peatones y de los carteros esta es la tercera categoría de empleados del Estado prusiano, que desde hace pocos días, se atreve á ponerse en pie frente á él y á desafiarle.

Una vez desilusionados por la impotencia y los engaños de los políticos, incluso los social-demócratas, es á la acción directa y á sus múltiples manifestaciones á la que recurren todos los explotados.

**Ni unos ni otros.**—En Lillo, estos últimos días, se celebraba una reunión corporativa de los obreros metalúrgicos de aquella villa.

El Sindicato de Lillo es uno de los más importantes de la Federación Metalúrgica. En aquella reunión corporativa, figuraban como oradores:

Blanchard, secretario de la metalúrgica y... Vaillant, Delori, Ghesquiére, diputados. Guardémonos de los intelectuales. Está bien. Guardémonos de los políticos. Es aun mejor. —*Le Temps Nouveaux, Paris.*

Postal

Sirva el tiempo pasado de enseñanza al saludar la nueva entrada de año; y á ver si se realiza la esperanza que de que en lealtad se trueque tanto daño.

R. DE CASTILLA MORENO

Jerez de la Frontera.

Movimiento obrero

Los Zapateros

Compañeros: Esta Sociedad en reunión extraordinaria del día 12 de diciembre, acordó por unanimidad conceder una amnistía á todos aquellos individuos que se encuentran atrasados en sus cuotas por falta de delegados ó por causas ajenas á su buena voluntad, advirtiéndole que deberán presentarse antes de fin de año, en los días y horas siguientes: Lunes, de nueve á once de la noche; jueves iguales horas; sábados igual, y domingos por la mañana de diez á una, debiendo presentar sus libretas, pudiendo reclamar una de nueva el que acredite en lo haya extraviado.—*La Junta.*

Estampación Tipográfica

Esta entidad convoca á sus asociados á la reunión general extraordinaria para el sábado, 19 del actual, á las 21 horas, en su local social. Encarecemos la más puntual asistencia de todos, para discutir la adjunta orden del día:

- 1.ª Lectura del acta anterior.
- 2.ª Nombramiento de mesa de discusión.
- 3.ª Altas y bajas.
- 4.ª Asunto Tugues.
- 5.ª Resolución de la Sociedad disidente.
- 6.ª Lectura de comunicaciones.
- 7.ª Proyecto Reforma de Reglamento.
- 8.ª Disposiciones Generales.

Unión de Metalúrgicos

Para la discusión del nuevo reglamento y de los asuntos administrativos, la Unión de Metalúrgicos convoca á todos los obreros del ramo, socios y no socios, á la reunión general que se celebrará el próximo sábado, 19 del corriente, á las nueve de la noche, en el local social, calle Nueva de San Francisco, n.º 7, 1.ª.

Encuadernadores y Rayadores

Esta sociedad celebrará reunión general el domingo, día 20, á las nueve de la mañana, en la calle Nueva de San Francisco, número 7, 1.ª. La Junta recomienda su asistencia á todos los asociados para discutir los asuntos puestos á la orden del día.

Ramo del Agua y Arte Fabril

Compañeros: En la reunión general celebrada el día 8 del corriente en el local «Fraternidad Republicana», del Clot, después de discutir ampliamente el tema: «Conducta que debe seguir la Sociedad con los individuos del taller Rivera», se presentaron las siguientes proposiciones para solucionar dicho asunto:

- 1.ª Que la Sociedad acepte á Bonvehí, pero que éste no tenga voz ni voto en ningún acto.
- 2.ª Que la casa Rivera expulse al Bonvehí, ó de lo contrario excluído de la Sociedad.

Esta Sociedad celebrará otra reunión general, que será extraordinaria, el día 20 del corriente, á las nueve de la mañana, en su local social, Nueva de San Francisco, 7, 1.ª, para tratar la siguiente

Orden del día

- 1.ª Conducta que debe seguir la Sociedad con los individuos del taller Rivera.
- 2.ª Correctivo que debe aplicarse á los individuos que dejen de cotizar cuando trabajen en talleres no asociados.
- 3.ª Creación de un Centro Obrero en San Martín (sucursal de Barcelona).
- 4.ª Poner en conocimiento de la asamblea el haber delegado al compañero José Basch para vocal del Instituto de Reformas Sociales.
- 5.ª Nombrar un delegado para el Consejo interior administrativo.
- 6.ª Asuntos generales.

Respecto al asunto de la casa Rivera podrán presentarse otras proposiciones diferentes de las que se expusieron en la reunión general del día 8 del corriente, debiendo la asamblea escoger la que más armonice los intereses generales.

En vosotros confía esta Junta que resolveréis de una vez con vuestro voto tan enojoso asunto, sea cual fuere su resultado.

Este parece que es obra de nunca acabar, por la conveniencia de unos cuantos que se titulan amantes del socialismo, y lo que hacen es entorpecer la buena marcha de la sociedad y ponerse en ridículo ante los socios sensatos.

Acudid todos como un solo hombre, pero no por escrito (que esto no es válido), sino personalmente, y daréis una prueba de socialismo resolviendo lo que en justicia corresponda.

Os desea salud.—*La Junta.*

Suscripción nacional

abierta á favor de los compañeros presos por cuestiones sociales

	Pesetas
Suma anterior	111.25
Sociedad de Picaapedreros	2.50
Un Forra festas	0.50
Sociedad de Albañiles, venta del número 40	0.25
Un rebelde, de Vilasar	1.00
M. G., de Riotinto	0.25
J. G.	0.25
J. D.	0.25
<b>TOTAL</b>	<b>116.25</b>

Continua abierta la suscripción

Correspondencia administrativa

- Lisboa.—A. V. M. No nos han entregado los de «Tierra y Libertad» nada de lo que en carta nos comunicáis. Escribebmos.—*El Comité.*
- Aloy.—U. del A. J. Id. 10.00.
- Matad.—J. M. Id. 1.00 en sellos.
- Almenar.—A. C. Id. 5.00. Tienes pagado hasta el número 36.
- Montesquiu.—J. S. Id. 6.50. Audeáis hasta el número 41, 4.40 pesetas. No incluimos los tres paquetes repetidos.
- Villafranca del Panadés.—J. O. Id. 40.55.
- Cornella.—Id. 2.00 de A. S. y 1.00 de J. F.
- Vich.—Federación Local. Id. 15.00.
- San Felú de Codinas.—J. C. El recadero, solo entregó 31.00 pesetas, debió equivocarse. Entregamos 1.00 á «Tierra Libre».
- Villanueva y Geltrú.—S. de H. y C. E. Recibidas 12.00 pesetas. Hubo una confusión con el Arte Fabril.
- Manresa.—Uno. Recibida 1.00 como donativo.
- Ministol de Mont-errat.—J. E. Id. 43.85; para E. M. 24.25; para «Tierra y Libertad», 2.00; para «Tierra Libre», 2.00; para Archivo Social, 9.00 y 6.00 para nosotros.
- Montesquiu.—M. S. Remitidos 40 ejemplares. Conformes con paga la correspondencia.
- Pobla de Claramunt.—V. L. Recibidas 2.00 pesetas en sellos. Va aumento.
- Fregenal.—A. D. En la carta decís 4.00 pesetas, y la libranza es de 6.00.
- San Felú de Guixols.—J. P. Recibidas, 33.30; 5.80 para «Tierra Libre»; 3.00 para «La Acción», de Coruña; 1.15 para presos Alcalá del Valle, y el resto para nosotros. Estamos conformes.
- Coruña.—«La Acción». Tenemos 3.00 pesetas para vosotros de J. P. de San Felú. Las enviamos por medio de Oficios Varios.